

nté quête sur allergies traordinaires

ture s oiseaux grateurs rdent-ils boussole? De Nantes à Saint-Malo, de Vitré à Brest La Hande de Vitré à Brest La





# Né dans un artichaut, le miracle breton rebondit Elle a (presque) tout d'une grande puissance économique

Agro, agri, mais aussi Airbus et Queen Mary... De l'alimentaire à la haute technologie, l'Ouest pointe aux premières places européennes, voire mondiales.



### SPECIAL BRETAGNE

### **Ces grands patrons** «Made in Bretagne»!

Ces grands wee Dauna), des arômes ou même des cosmétiques. Mais cela ne suffit pas : au milieu de aumées 90, les journalistes parleint du «miracle breton» face à me croissance qui n'en finit pas (8,9% de moyenne entre 1996 et que l'agroalimentaire ne peut seul expliquer. A l'heure actuelle, on constate surtout l'incroyable diversité d'une économie qui fait le grand écart entre activités traditionnelles et industries hautement technològiques. Abritain le 3° chantier mondial de construction navale (les Chantiers) de l'Atlantique) et le leader eu-ropéen du poulet (Doux), la Bretagne fabrique aussi une part importante des Airbus et 48 000 personnes travaillent dans le télécons suitetient

liste, voici encore quelques noms d'entreprises majeures installées à la pointe de la France : Canon. Thalès, France Télécom, Yves Rocher, Citroën... Les grands noms de l'économie locale s'appelant Bolloré, Pinault, Legris (mécanique) ou Le Duff (vienoiserie), Si elle flasiati partie de l'Europe des 25 en tant que nation, la Bretagne serait classée à la 16º place. A quasi-égalité avec l'Irlande.

Travailleurs, resoonsables :

Travailleurs, responsables : ces qualités séduisent les employeurs japonais...
Plusieurs éléments expliquent ce dynamisme. «Avant tout, il y a l'excellent niveau moyen d'études », assure Patricia Adam, deputé du Finistère. Pour Jacques Le Gall, secrétaire général du goupe Canon France, cela a bien stir joué dans la décision d'installer une usine à Rennes, en 1983. Mais pas seu-lement : «Nous s'aous torus éti une population qui avait des valeurs apréciées des Japonais : travailleurs, avec un sens quasi atavique de l'ouvrage bien fait et de la responsabilité - Depuis, d'autres entreprises nippones, comme Mitsubishi ou Sanden, ont chois la Bretagne.

Mais c'est avant fout in densité des PME qui fait a force de la région 192% des entreprese ont moins de dix salariés, la taille modeste étant compensée par un sens dévelopé du travail en réseau : «C'est le résultat de la culture démocrate chrétienne, avance le deputé européen Bernard Poignami. Une sorte d'estructe pour réaliser par exemple des opérations de formation, les grandes entreprises épaulant les plus petites au sein d'instance plus petites au sein d

Humaines». Et le label «Produit en Bretagne» estampille l'activité de quelque 75 000 sa-laries. Au plus haut niveau, le «Club des 30» réunit de façon informelle les grands patrons-bretons, dont Patrick Le Lay, le président de TFI, ou François Pinault, 2º fortune de France.

### A quand un aéroport international à Nantes?

Aucune région ne possède un tel maillage. Avec une limite : C'est un peu le village gaulois s, admet Yann Regund', responsable du DESS Mutualisme et Coopération (le seul en France) a l'université de Bretagne occidentale. «Tout le monde est prêt a travailler en groupe, mais les individualismes son prompts à travailler en groupe, mais les individualismes son prompts à tresurgir. » Au détriment du groupe. Exemple : alors que, pour séduire les entrepries extérieures, les Ecosais on les Gallois unissent leurs forces dans une entité régionant le monde ce des cadres siténgiannale, avec des cadres siténgiannel ne titéngiannel, avec des cadres siténgiannels en treit des sociétés à séduire, les Bretons s'expapillent au et des sociétés à s'expapillent et de chartes. Dans les autres problèmes. Le premier itent à sa forte dépendance de l'extérieur, agroalimentaire excepte : en l'est pass en Bretagne que se prennent les decisions concernant les técesions concernant les decisions concernant les decis



### Dans les ports, il y a aussi des marins heureux!

La pêche artisanale se porte bien, mais l'armement industriel souffre. Et toute la profession est suspendue aux décisions de la Commission européenne.

La peche arthsanale se porte bien, mais farmement industriel soutfre, Et toute la profession est suspendue aux décisions de la Commission européenne.

The profession est suspendue aux décisions de la Commission européenne.

The profession est en se proste de grave. Cen est pas la baisse des ressources qui inquête dans les ports.

A peine les décisions de Bruxelles sur les quotas de apacte de triber à la journée, la parte d'un profession - l'un parten une le morte de moins en moins de professionnels de la péche.

La péche bretonne reste la profession - l'un parten une d'un cadre supérieur. Même chos à Sain-Breuc, haut lieu de la coquille Saint-Jacques.

La péche bretonne reste la profession - l'un parten une d'un parten de la coquille Saint-Jacques.

La péche bretonne reste la profession - l'un parten une de la coquille Saint-Jacques.

La péche bretonne reste la profession - l'un parten une de la coquille Saint-Jacques.

La péche bretonne reste la profession - l'un parten une de la coquille Saint-Jacques.

La péche bretonne reste la profession - l'un parten une de la coquille Saint-Jacques.

La péche bretonne reste la profession - l'un parten de la coquille Saint-Jacques.

La péche bretonne reste la profession - l'un parten une de la coquille Saint-Jacques.

La péche bretonne reste la profession - l'un parten de la coquil es sur parten de la profession de la péche sur s'eservent parten de la coquille Saint-Jacques.

La péche bretonne reste la profession - l'un parten de la rought les viex appenents de viex appenent de viex appen

ENTRETIEN



poper à la Bresone ? Comi II in est pas nouveau à Morlaix, on trouve des coopératives de production qui onit plus de 100 ans. Et c'est à Landerneau qui eté crée, en 1912, l'Office central qui a été à l'origne, entre autres, de Groupama (assurances), du Crédit Mutuel (banque), et de Copagri agriculture).

cons de cells form de develop ment? H.G.: Il ye na trois, hêse 'abord, la pauvreé (or dit que «la coopération est fille de nécessité»); ensuite, une capacité culturelle à l'échange qui a permis aux idées nou-velles de s'implanter faci-lement; enfin, l'absence d'une tradition entrepre-neuriale classique. Il a falla unassi quelques per-sonnes «échairées» pour prendre l'imitaire de développer des activités au pays pour y faire vivre les gens. Dans des régions plus riches, la solidarité s'est, par exemple, expri-mée sous des formes carriatives.

Depuis les années 60, la Bretagne a connu de nouveaux défis de développement. Malgré les querelles de clocher fréquentes demeurent une forme de proximité, un besoin de solidarité, et l'amour du pays.



Des porcheries désodorisées

La révolution agricole bretonne a son revers la pollution des eaux. En 25 ans, le taux de nitrates dans le au a été multiplé par 10. En 1998.

13 des protheries adaptées, telle celle présentée par l'industriel d'ion s'anders et le groupement d'éleveurs L'Armorique. Ceau non potable. Accusés : les engrais et les rejets des éte-vages, et les pouvoirs publics qui ne font pas respecter les réglementations. Más les temps changent. Après une prise de conscience de la profession, la Bretagne est aujourd'hui consi-

Des porcheries désodorisées

a révolution agricole brelonne à son revers : la
pollution des eaux. En 25 ans,
te taux de nitrates dans l'eau a
tét multiplé par 10. En 1998.
133 des Bratons recevaient de
leau non potable. Accusée : les
engrais et les rejets des élevages... et les pouvoirs publics
qui ne font pas respecter les
réglementations. Mais les temps
changent. Après une prise de
conscience de la profession. La
Bretagne est aujourd'hui considérée par les autres éleveurs
européens comme «un exemple « dans son aproche environnementale pour l'élevage du
porc. Avec près de 200 stations
de traltement du liser déjà
construites (sur 615 prévues) et
un rythme de 70 nouvelles
constructions par an. près de la
montilé de l'azote excédentaire

A lui saul. l'élevage intensif de



### Biotechnologies, télécoms, Les chercheurs



réseaux... Plus que jamais à la pointe!

## bretons carburent au goémon



Notre millénaire a vraiment débuté à l'ombre des menhirs, grâce à un enfant de Lannion, polytechnicien...

'histoire remonte à 1856. Quelques chevaux triarient une drôle de machine ailée sur laquelle éati juche un certain Jean-Marie Le Bris. Les chevaux commencierent leur galop et, soudain, la machine s'envola... Dans l'istoire de l'aviation, c'était une première : un homme volait. Ce volt tracté n'est par srest dans les mémoires, qui retiendront les exploits pétaradants de Clément Ader, en 1890, puis ceux des firères Wight, en 1903.

### Jules Verne était breton

Dommage pour la Bretagne: Le Bris était de Concarneau Dommage également que l'on ait oublé l'inventeur du mot avaitation », en 1863 : l'écrivain Gabriel de la Landelle était lu aussi breton. Dommage, car les Français ne s'étonneriant plus que la Bretagne se revendique comme terre d'innovations. Ils es souviendraient aussi que Jules Verne était nantais. Une phrase de Pierre Jakez Héllas, l'auteur d'ulleurs ce double attachement breton à la tradition et l'innovation: « Sams hier et sans demain, aujourd'huin l'est rien. »

Aujourd'hui, la Bretagne se classe au 4º rang national pour le nombre de brevets déposés. Parmi les points forts de la recherche régionale, il y a w m m ■■■ bien sûr l'agroalimentaire, pas seulement dans les laboratoires de l'Inra ou du Cemagré, à Rennes, Ouelques exemples? En réintroduisant le lin (oui, celui des vétements) dans la nourriture animale, des chercheurs de Valorex, à Combourtillé, ont mis au point des produits destinés à l'alimentation humaine. En travaillant avec Novartis, la société Even, à

### Chez Goëmar, un vaccin de la mer stimule le blé

Ploudaniel, a développé une gamme pour la nutrition citaque : des aliments surdosés en proteines ou hyperacloriques, à fins thérapeutiques. A Saint-Nolff, Diana Ingrédients créc des arômes. La liste est longue car les produits de l'agriculture servent à tout. Celui qui l'a le mieux prouvé? Yves Rocher. De son fiet de La Gacilly (Morbiban), il a développé un groupe mondial de 13 500 salariés.

L'imagination se nourrit aussi de la mer. La station biologique de Roscoff a été créée en 1872. Ses 175 chercheurs dépendent aujourd'hui du CNRS et de l'université Paris VI. Entre autres recherches, une molécule extraite d'un animal marin qui servirait dans la lutte contre le cancer, ou un substitut sanguin sissu de l'arêmicole, un petit ver. Le laboratoire a également tra-vaillé avec la sociéte Goemar, de Saint-Malo, pour développer, a partir d'une l'aminiaire, un «vaccin de la mer» qui stimule les défenses naturelles du blé. Plouzané, près de Brest, abrite la plus grande station de l'Ifremer. Sans compter les laboratoires de saint-Malo, Concarneau ou La Trinité-sur-Mer qui s'intéressent aussi bien aux grands fonds qu'au littoral, à l'aquaculture qu'aux techniques de pêche, aux grands animaux qu'aux bactéries marines, ou même aux terres australes avec l'Institut polair français Paul-Emille-Victor (basé lui aussi à

Plouzané). Pour trouver un tel niveau de chercheurs et de moyens, if atu aller au Japon ou ou aux Etats-Unis.
Si l'agroalimentaire et la mer sont des domaines «naturels» de recherche pour les Bretsons, il est un autre secteur où la région s'est tailé une réputation internationale : les télécommunications. Et ce grâce à un homme : Pierre Marzin. En 1959.

Alf, UN VACCIN

L'IMPURACINATION DE L'INDER DE L'I

part des innovations (lire encadré). El les labos bretons réservent encore bien des surprises : télémédecine et télémétreventions, réseaux numériques de deuxième génération dis VHID (Vraiment Très Haut Débit), système de sécurité de transactions, clones virtuels 3D ou même transmission d'odeurs via Internet ou le téléphone!

via Internet ou le téléphone!

Autre atout : un excellent réseau d'universités

Cette dynamique ne devrait pas s'arrêter là : «En matière de techerche», analyse Jacques Le Gall, secrétaire général de Canon France, «la Bretagne possède un atout important : un très bon niveau moyen d'éducation, et un excellent réseau d'universités et de grandes écoles » A savoir : trois universités, une vingandes écoles » A savoir : trois universités, une vingandes écoles » A savoir : trois universités, une vingande écoles s'ingénieurs (dont l'Ecole centrale de Nantes, Illns ad e Rennes ou Supelee), et trois écoles de commerce. Plus qu'une promesse pour l'avenir.

### Roscoff, base d'exploration des grands fonds océaniques



l'Ilfremer ou à la station biologique de Roscoff, les mystères des profondeurs fascinent les chercheurs. Si, pour Pline

onds oceaniques

s'intéressent à l'adaptation
en milieu extrême soufre,
métaux lourés, absence
d'oxygène. Objectif : comprendre comment les animaux de nos côtes pourraient s'adapter à nos rejets
industriets. Des bactéries
du fond, pourraient également permettre d'en savoir
plus sur l'exobiologie (la viesur les autres planétes). Ou
de produire des médicaments et des polymères biodégradables. L'Irtemer s'intèresse aussi à la géophysique des grands fonds,
moins bien connue que la
surface de la Lune. Parmi
les moyens à la disposition
des chercheurs : le Nautille. ce
sous-marin qu'a commencé
à colmater. par 3 000 m
de fond, la coque du Prestige.



all orise des tils come?

10. "L'éclatement d'Înternet a provoigé une restructuration. Mais le marché continue à croître. Et il n'y a pas que les télécons: depuis les amées 80, un e régon comme Lamion a vu se développer un réseau unimont de PME-PMI, no Lamment grâce à l'essaimage des grands groupes. (M à L'imovatopes.)

### Dans le berceau du Minitel, on surfe à présent sur

En matière de télécoms de pointe, Lannion et Rennes n'ont pas rac-croché depuis 40 ans

croché depuis 40 ans.

utrefois, une vieille blague voulait que les usagers du tiéléphone se partagent entre ceux qui attendaient une ligne de téléphone, et ceux qui attendaient la tonalité... Si, aujourd'hui, la France possède un système moderne de télécommunications, elle le doit en grande partie à des chercheurs implantés en Bretagne. C'est à Pouest, d'abord à Lannion, puis près de Rennes, qu'à été développé l'essentiel des technologies actuelles, grâce aux centres de recherche du ministère des Postes et Télécommunications, puis de France Télécom. Des exemples ? Prenez la transmission d'images télévisées par satel·lite. Elle a été rendue possible grâce à la station de Pleumeur-



l'Internet à «Vraiment Très Haut Débit»

Bodou, installée à deux pas de Lamion. Le 11 juillet 1962, les premières images en direct des Etats-Unis sont diffusées en France. Le signal, lui, passe par le Radôme (contraction de radar et dôme), une immense antenne dépendant du Centre autoin d'études des télécommunications (Cnet), Quant à la modernisation du réseau, qui à permis à la France de ne plus rire du «22 » à Asaires, qui à permis à la France de ne plus rire du «22 » à Asaires, de de la modernisation du réseau, qui à permis à la France de ne plus rire du «22 » à Asaires, de de communication (son mutateurs, developpée à Lamion. Tout comme le Numéris, testé a saire le Numéris, testé aussi en Bretagne qui apparait, à Saint-Malor et pour lessa, que bout de la première liaison télévice de reconnaissance vocale (en cours de mise au point). L'Internet à «Vraiment Très latu Dèbit est testés sur un réseau expérimental, avec l'Inria (Institut national de cen cours de mise au point). L'Internet à «Vraiment Très latu Dèbit est testés sur un réseau expérimental, avec l'Inria (Institut national de ren automatique). En souvenir de la première liaison télévice par sur fait dresser, à Pleumeurs Bodou, un monument cres voir les de la ligne de première liaison télévice par sur fait dresser, à Pleumeurs Bodou, un monument cess voir l'autorité de la ligne ce le de la première liaison télévice par sur fait dresser, à Pleumeurs Bodou, un monument cess voir la déployé progressivement sur les 1982. Les premières veue l'Articons (de rangot de transport des réseaux des conscis de transport des des des données du serve de reconnaissance vocale en cours de mise au point). L'Internet à «Vraiment Très lature de la contra de la première l'aison télévice par sur fait dresser, à Pleumeurs de la première l'aison télévice par la des des données de l'autorité de la l'experiment vive de reconnaissance vocale en cours de mise au point). L'Internet à «Vraiment Très du serve de reconnaissance vocale en cours de mise au point). L'Internet à «Vraiment l'es de sur que de contra des capacités



### SPECIAL BRETAGNE

■ ■ interceltique) que l'on trouve les deux plus grandes manifestations mussicales de France.
Coté édition, citons Yann Queffelec, Goncourt 1985, à qui l'on 
attribue l'expression «celte-attitude», l'êne Frain ou encore le journaliste Hervé Hamon, 
Sans oublier les 170 éditeurs qui 
font vivre le livre breton.

Quant aux designers récompensés au titre de «créateurs de 
Frande» par le Salon du meuble 
2003, ils s'appellent Ronan et 
Erwan Bouroullec. «Je suis 
convaineu que la Bretagne est 
a région la plus créative d'Europe», affirme Gilles Lozachmeur, patron du label Loz Production. Un avis sans doute pas 
très objectif, qui laisse de côté 
certains paradoxes.

Car la région détient le record 
national pour la consommation 
de neuroleptiques. Et, plus dramatique, un taux de suicide deux 
fois supérieur à la moyenne 
française. Difficile d'analyser le 
phénomène. Les experts avancent, sans certitude, l'alcoolis-

trançaise: Difficite d'analyser le phénomène. Les experts avan-cent, sans certitude, l'alcoolis-me, un peu, mais aussi la perte de la pratique religieuse, du rap-port à la langue et à la culture, ou la pression scolaire.

Pourtant, c'est bien l'héritage linguistique et religieux qui explique le foisonnement des associations (i) ye na 18 000 dans le seul Morbihan). Culturelles, caritatives ou sportives, elles façonnent la vie quotidienne. Elles structurent aussi l'espace public; aucune région de France n'a poussé aussi loin l'interrom-

### TV Breizh, une Bretonne qui arrose l'Hexagone

Dans la syntaxe de la langue bretonne, l'être supplante l'avoir et

munalité et le regroupement communes. Quand la loi d'aménagement du territoire de 1999 a installé la notion de pays», on s'est rendu compte que la carde des 21 « pays» bretons avait éte esquissée dès les années 70. Impressionnant, également, le beson d'informations. Au l'et dont le leader national, Quer le le beson d'informations. Au l'et dont le leader national, Quer le le des d'au l'et de l'et de l'et de l'et de l'et de l'et different le beson d'informations. Au l'et de l'et de l'et de l'et de l'et de l'et de l'et different le pour autant, aucun parti politique ne réclame l'indépendant dont le leader national, Quer l'et me l'et de l'et de l'et de l'et different le pour le propriété different le privée diffusée nationalement. Depuis les années 70, des hommes comme Alan Stivell ont mes comme Alan Stivell ont mes comme Alan Stivell ont mes charges ha du (blanc et nois). J'ettendard breton créé chés... et une fierté retrouvée. Pour autant, aucun parti politique s'et une fierté retrouvée. Sur 4 millions de Bretons, c'est la région la plus papivore. Exemple : le Finistère, aves ses 800 000 habitants (nouveau-ness inclus), offre 380 000 l'ecteurs

plus mauvais scores dans sa propre région. Et l'insistre dit maire de Saint-Coulitz, en 1989, puis député de 1997 à 2002, un homme politique d'origine togolaise. Kofi Yamgnane (lire entretien, à droite). Les partis d'extrême gauche ne decollant pas davantage, mieux vaut donc être de droite ou de gauche modérée pour réunir les suffrages. Et bien sût, profondément européen : le traité de Maastricht ya requ près de 60 % de souis. Lei, on est breton, français et européen. Breton, car on se souvient de ce pays qui, mille ans durant, connut un développement indépendant et des heures de gloire. Français, depuis un traité de 1532 liant le duché de Bretagne au royaume de France. Européen, car c'est au-delà des frontières nationales que sont cherchés les exemples de développement : la Catalogne ou l'Ecosse. Des régions qui ont su associer renouveau culturel et essor économique. Et où le parlement régional a recouvré de véritables pouvoirs. Un rêve breton, qui échappe encore à la France jacobine.

### Vieux gréements ou F1 des mers, c'est dans leurs veines

arin breton. Pour le grand public. (expression est à la limite du pléonasme. Pour l'écrivain Michel Le Bris, c'est aussi une histoire de géographie et de poésie « «Li à commencé, il y a bien longtemps. un dialogue immense entre lerre et vagues où se sont façonnés les hommes», écrit-il. A l'origine, pourtant. les Celtes ne sont pas des marins. Auis pour contrôler la Bretagne, c'est au large du Morbihan que Julies César doit librrer l'une de ses plus grandes batailles navales contre les Vénètes, peuple de marins. Au Moyen Age. c'est aussi par la mer que se développera le commerce breton. El par ses ports que le duché deviendra prospère au xvi siede. Louis XIV fera de Brest un abir pour sa marine royale, freinant en partie l'élan commercial. Aujourd'hui avec 18 x de son personnel issu de la région. la Marine nationale continue d'avoir un fort accent breton, mais on est loin des 50 x d'il y a cinquante ans. La pèche, elle, représente



Le chantier du Guip, sur L'Île-aux-Moines, s'est spécialisé dans le sinagot, bateau traditionnel du golfe du Morbihan.

plus de la moitié des prises fran-çaises, malgré une crise qui n'en finit plus depuis une dizaine d'an-nées. Quant à la plaisance, elle va bien merci. Le haut niveau, il est vrai, donne l'exemple. La Trinité-sur-ther est surnom-mée « La Mecque de la voile». Le centre de La Forêt-Fouesnant forme à la course en solitaire : on y croise Michel Desjoyaux.

Jean Le Cam, Roland Jourdain...
El Técole des Glénan, née dans
L'archipel au large de Concarneau,
accueille 1 2000 stagiaires par an. Enfin, c'est à Douarnenz,
porté parla magnifique revue le Chasse-marée, que s'est levé
le vent de la résurrection des
vieux gréements. Un patrimoire
désormais à flotet du la vogue règne sur toutes les mers.

### façonne une identité particulière...

fallait aller à l'école pour espérer s'en sortir, et le curé l'encourageait. Est-ce pour cette raison que 40 % des élèves suivent leur scolarité dans une école privée?

### Le breton n'est enseigné qu'à partir de la quatrième

qu'à partir de la quatrième
Mais la langue va mal. Selon
l'Office de la langue bretonne,
ils étaient 1,2 million à parler
breton il y a quarante ans.
Aujourd'hui, ils ne seraient
plus que 300 000. Et encore:
la grande majorité est âgée de
plus de 50 ans. « Tous les jours,
des bibliothèques disparaissent», regrette Bernard Gestin.
Certes, des filières bilingues
existent avec succès dans
des établissements publics
(Div Yezh) et privés (Dihun).
Jusqu'à 80% des parents optent pour l'éducation bilingue

quand elle est proposée. Cer-tes, il y a les célèbres écoles Diwan, à l'équilibre financier toujours fragile, qui prônent l'immersion linguistique totale (une méthode parfois contes-tée, notamment par le Conseil d'Etat qui la juge juridique-ment inacceptable et exorbi-tante par rapport au code de l'éducation). Mais cela concer-ne à peine 9 000 éleves. Et la plupart des établissements ne proposent le breton qu'en deuxième ou troisième langue, à partir de la quatrième. L'ob-jectif n'est pourtant pas le dé-veloppement de la langue, mais de rester au-dessus des 100 000 locuteurs pour 2015. « On sauve les meubles, c'est tout», regrette Bernard Gestin. Le breton est inscrit au «livre rouge» des langues en voies de disparition de l'Unesco.



une teme d'accueil?

Koli Yamgiane: Cela
fait deux siècles que les
Africains sont nombreux
en France, notamment
en Alsace, à Montpellier,
dans le Sud. Et c'est ic, dans
le Finistère, qu'un Africain a été élu maire pour
la première fois, en 1989!
etit. Pour oue fle aison.

con la Peur quelle miser sector voire.

C. C'est surs doute le résultat du croisement du catholicisme avec une identife très forte. Alors la Bretagne est une terre de consensus. On peut parlier de tout sans facher personne. Les extrêmes ne prement pas. La langue, même peu parlée, imprègne la façon de penser : en breton, quelqu'un de bien c'est quelqu'un qui a du cœur». Un jour, dans un debat, quelqu'un a parlé de moi en breton en disant : «Il est intelligent, c'est dommage qu'il soit rouge». Ma couleur de peau n'importait pas : on était «blane», de droite, ou «rouge», de gauche. Pas blane ou noir!

desomais biston ?
KY-I flaut bien être
de quelque part, mais
j'ai chois d'être breton.
Le pense aussi que le
modèle de développement breton, avec un
désenclavement routier
doublé de l'agriculture
hors sol et de l'industrie
agroalimentaire, est un
exemple pour le Togo.

Mais cette langue, pros-crite par la République jacobine, est hélas sur la voie du déclin.

la voie du decin.

langue qu'il faut chercher l'explication du caractère particulier breton. Une langue celte, sans aucun rapport avec le français, qui a structure les mentalités au fil du temps. Une langue ou in'y a pas de »bonjour» et qui met, tout de suite, les interlocuteurs dans l'obligation de dialoguer. Une langue où l'auxiliaire avoir n'a pas d'équivalent : il faut utiliser être. «Cette construction de la phrase dessine un rapport à l'environnement», écni Yannick Le Bourdonnec dans le Miracle breton (Calmann-Lévy). « Prio-

e de la langue b
rité de l'être sur l'avoir, perception du monde et organisation de l'environnement à
partir de la personne. »
«Notre identité est faite
d'enracinement et d'ouverture
sur le monde, « ajoute Bernard
Gestin, directeur de l'Instituculturel de Bretagne. Le miveau de l'éducation est également parlant : ci., le taux deréussite au bac atteint 85.5 %
(moyenne nationale: 7.88 %)
alors que 65,7 % d'une classe
d'âge va jusqu'à l'examen (5 %
de mieux que la moyenne française). On commence d'ailleurs
très 161: quand, en France,
34.9 % des petits vont en classe
à deux ans, le taux atteint, en
Bretagne, 67.8% t') Des résultats qui tiennent à la tradition
chrétienne tout autant qu'à
l'héritage d'une région pauvre
en ressources naturelles: il